

Editorial

Un pasito atrás

Joaquín Marro

Hace más de dos años, a poco de debutar como Editor General de la RSEF, informaba en nota editorial que, al amparo de nuestros Estatutos, pasaba a hacerme cargo efectivo —decía que “circunstancialmente”— de la dirección de esta revista. He sido desde entonces acompañado y completado por Rocío Ranchal como subdirectora encargada de coordinación. Con su generosa aceptación de mi egoísta oferta de colaboración, hemos ido desarrollando ese propósito —que, implícito o explícito en editores y directores anteriores, inmediatamente hicimos nuestro— de convertir esta revista en *el magacín de la física en español*. Se ha evolucionado así hacia un formato más casual y amigable con un contenido que, centrado en información sobre nuestra comunidad y en la divulgación científica, venimos organizando en reseñas varias y en las secciones *Temas de Física y Noticias* a las que sumamos otras como *Puntos de Interés, Hemos Leído Que, Mi Clásico Favorito, Notas de Clase, Pulsos e Impulsos, Entrevista Informal, Nodos de la Física, y Comentario Invitado*.

Quiero confesar aquí que hoy estoy razonablemente satisfecho de que *la Revista* ya refleja bien, con tono y nivel que me parecen apropiados, parte sustancial de la actividad en la física española y, como nos confirmáis socios RSEF y curiosos, de que se lee con interés. Los medios disponibles son escasos, sin embargo, y no veo fácil plantear un nuevo objetivo de calidad que no esté basado en el mero voluntarismo de la comunidad afectada. Sigue siendo posible extender el ámbito de la *Revista* por la América y otros lugares de habla española, adaptando entonces el contenido adecuadamente, pero esto inevitablemente requiere medios que, dado el campo de acción más limitado de la RSEF, habría que buscar en patrocinios externos.

Con estas dudas e ilusiones, he comunicado al Presidente y a la Junta de Gobierno que, interrumpiendo aquella excepcionalidad, procedía a consolidar y perfeccionar el equipo de dirección de la *Revista*. Rocío Ranchal (UCM) pasa así a dirigirla en colaboración con los subdirectores Alex Arenas (URV), que ya viene aportando su experiencia como editor en el campo de la física internacional, Saúl Ares (UC3M), que lleva un año con el encargo de dar cuenta en la Revista y en la red de la actividad más sobresaliente de nuestra comunidad y de noticias relacionadas, y Marcos López-Caniego (ESA), que se incorpora ahora como adjunto a la dirección para mejorar el procesado de las contribuciones. Este equipo seguirá contando con la valiosísima labor de Itziar Serrano como secretaria de redacción. Con este nuevo esquema, yo

doy un paso atrás para ganar perspectiva y tratar de identificar otros objetivos viables. Y pronto completaremos esta mejora revitalizando el Consejo Editorial.

Nos conviene a todos recordar que, como se dice en la web: “dedicada a los aspectos académico, pedagógico y social de la Física, la Revista es un canal de comunicación que quiere servir de puente entre los sectores implicados, proponiéndose: (i) ayudar a formular y debatir ideas y a discutir problemas; (ii) propagar conocimiento y sentimiento científicos, la afición por la Física y el reconocimiento social de la Ciencia; y (iii) facilitar la comunicación entre políticos, empresarios, estudiosos, investigadores, profesores, gestores y otros, favoreciendo el acceso de todos a nuevas ideas y tendencias y acercando enseñanza, investigación y las demás actividades profesionales de los físicos. En definitiva, quiere ser el más eficaz instrumento en su idioma al servicio de todos los interesados por la Física”. Para ello: “la Revista procurará entretener y divertir publicando noticias y artículos (encargos del Consejo Editorial o contribuciones sometidas a revisión por pares) de alta calidad y gran interés informativo y/o pedagógico que traten de Física, de temas en sus crecientes fronteras con otras disciplinas, particularmente biología, economía y sociología, o del papel de la Física en la sociedad y en la economía”. Y sigue: “facilitará información promoviendo la crítica, favoreciendo la formación y generando material que pueda ser usado por alumnos y profesores con esos objetivos”.

Escribí aquí hace dos años: “está claro que este proyecto requiere la implicación de todos, o no conseguiremos implementarlo con la necesaria eficacia. A cambio, podemos llegar a tener una revista atractiva y próxima que luego podríamos plantearnos el proyectarla por otros países con nuestra misma lengua”. Sigue siendo oportuno, pero he de añadir que hemos contado con esa implicación y que, en efecto, se nos abren nuevas y ilusionantes metas.

Poniéndome a vuestro servicio, insisto en pedir la colaboración efectiva y generosa de todos vosotros en este empeño.

Joaquín Marro
Profesor Emérito, UGR

